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TurismoReceita 
Crepe de morango e mousse 
de queijo e abacaxi são 
maravilhosas receitas de dar 
água na boca, principalmente 
com cobertura de chocolate. 
PÁGINA 6

O Museu de Zoologia está 
com uma exposição de peixes 
elétricos. Ela ficará aberta ao 
público até setembro de 2024.
A entrada é grátis. 
PÁGINA 6

São Paulo terá mais 50 ônibus elétricos a bateria e caminha para ser o segundo país do mumdo com maior número de 
veículos movidos a energia limpa . A nova frota foi apresentada essa semana pela prefeitura de São Paulo.  PÁGINA 4

COMBATE À POLUIÇÃO DO AR

RACISMO
Camilo Cristófaro é cassadoÉ tradição o Brasil fazer o 

discurso de abertura da As-
sembleia Geral das Nações 
Unidas (ONU). Na terça-feira 
(19), o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva preferiu não se 
dirigir ao público interno. Ao 
contrário de Dilma Rousseff 
e Jair Bolsonaro, a fala do 
presidente rompeu um padrão 
e foi dirigida ao mundo.

O problema é que Lula co-
meteu alguns escorregões, 
como quando criticou o embar-
go americano contra Cuba. Fal-

tou dizer também os ataques 
contra os direitos humanos dos 
cubanos. Lula também excluiu 
o conflito da Ucrânia do centro 
do seu discurso.

Mas, é preciso dizer tam-
bém que o petista acertou ao 
defender a necessidade de 
uma reforma no sistema de 
governança global. É fato que 
o modelo atual de governan-
ça, criado depois da Segunda 
Guerra Mundial, não repre-
senta mais a geopolítica do 
século 21. A tomada de impor-
tantes decisões internacionais 
não pode ficar mais apenas 
com Estados Unidos, Rússia, 
China, França e Reino Unido, 
integrantes do Conselho de 
Segurança da ONU. NOSSA 
OPNIÃO Pág 2

Portas do inferno 
estão abertas

Com 47 votos a favor, 5 abstenções e nenhum contra, e um ausente, dentre os 53 vereadores presentes, 
de forma presencial ou virtualmente, na sessão desta terça-feira (19), o agora ex-vereador Camilo 
Cristófaro (Avante) foi cassado e não poderá mais atuar em seu cargo. Com a cassação do mandato do 
vereador Camilo Cristófaro, é possível que ocorra mudanças no comando da subprefeitura do Ipiranga, 
isso por que o atual subprefeito e sua equipe são vínculados a “cota” política do vereador denunciado 
e cassado por racismo. Camilo comentou nos bastidores que vai recorrer à justiça tentanto recuperar 
seu mandato. PÁGINA 3.

COLEÇÃO 
PRIMAVERA
VERÃO 2023



São Paulo, 21/09/2023 a 27/09/2023 Página 2Grupo Bairros Unidos
GRUPO BAIRROS UNIDOS

REDAÇÃO: R. General Lecor, 246 / CEP: 04213-020 - Ipiranga - SP
Fone / PABX: (011) 2914-0655 

e-mails: jornal@ipiranganews.inf.br / comercial@ipiranganews.inf.br
comercial@jabaquaranews.com.br / redacao@jabaquaranews.com.br

Site:www.ipiranganews.inf.br / www.jabaquaranews.com.br

Ipiranga News 
Jabaquara News
Expresso News

IPIRANGA NEWS É DISTRIBUIDO NAS SEGUINTES ÁREAS: Ipiranga, Alto do Ipiranga,
Jardim da Saúde, Vila das Mercês (parte), Bosque da Saúde, Chácara Klabin, São J. Clímaco 

(parte), Av. Cursino (parte), Jd. da Glória, Jd.Santa Cruz (parte), Vila Livieiro (parte), Moinho Velho, 
Sacomã, Vila Carioca, Vila Gumercindo, Vila Monumento, Vila Nair, Vila Vera e parte do Cambuci.

JABAQUARA NEWS É DISTRIBUIDO NAS SEGUINTES ÁREAS: Jabaquara,
Mirandópolis, Planalto Paulista, Chácara Inglesa, Bosque da Saúde, São Judas, Conceição,

Guarani,  Parque Jabaquara, Cidade Vargas, Vila Mascote e Vila Mariana.

Fundado em 09/10/1997

Fundado em 24/03/2000

Diretor Superintendente: Luiz Antonio de Paula
Diretor  Executivo: Mauro Ramos

Diretora Comercial: Vera Helena Ramos
Gerente Comercial: Rafaela Maia

Redação: Paula Ramos 
Diagramação: José Carlos Rocha da Costa (Colaborador)

Fundado em 14/03/2007

Jornais a serviço da comunidade

É tradição o Brasil fazer o 
discurso de abertura da As-
sembleia Geral das Nações 
Unidas (ONU). Na terça-feira 
(19), o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva preferiu não se 
dirigir ao público interno. Ao 
contrário de Dilma Rousseff 
e Jair Bolsonaro, a fala do 
presidente rompeu um padrão 
e foi dirigida ao mundo.

O problema é que Lula 
cometeu alguns escorregões, 
como quando criticou o em-
bargo americano contra Cuba. 
Faltou dizer também os ata-
ques contra os direitos huma-
nos dos cubanos. Lula também 
excluiu o conflito da Ucrânia 
do centro do seu discurso.

Mas, é preciso dizer tam-
bém que o petista acertou ao 
defender a necessidade de 
uma reforma no sistema de 
governança global. É fato que 
o modelo atual de governança, 
criado depois da Segunda 
Guerra Mundial, não repre-
senta mais a geopolítica do 
século 21. A tomada de impor-
tantes decisões internacionais 

não pode ficar mais apenas 
com Estados Unidos, Rússia, 
China, França e Reino Unido, 
integrantes do Conselho de 
Segurança da ONU.

A guerra da Ucrânia é o 
maior exemplo da nossa inca-
pacidade coletiva de fazer pre-
valecer os 
propósitos 
e princípios 
d a  C a r t a 
d a  O N U . 
Faltam es-
p a ç o s  d e 
diálogo nas 
ins tânc ias 
internacio-
nais. Hoje, 
inves te-se 
m u i t o  e m 
armamentos 
e pouco em 
desenvolvimento.

Falta vontade política da-
queles que governam o mundo 
para vencer as desigualdades. 
Como bem disse Lula, quando 
as instituições reproduzem as 
desigualdades, elas fazem parte 
do problema, e não da solução.

É preciso promover a coo-
peração entre os países, dentro 
da pluralidade econômica, 
geográfica e política do século 
21. Neste cenário, impossível 
não destacar o combate às 
mudanças climáticas. Os países 
mais ricos precisam cumprir 

os compro-
missos as-
sumidos no 
âmbito inter-
nacional para 
que países 
em desenvol-
vimento pre-
servem suas 
florestas. É 
mais do que 
urgente um 
Pacto de So-
lidariedade 
C l i m á t i c a 

para que os principais emis-
sores, que são os que mais se 
beneficiaram dos combustíveis 
fósseis, reduzam as emissões e 
apoiem as economias emergen-
tes para que façam isso.

Estudos mostram que a 
população dos países mais 

pobres sofre, de forma des-
proporcional, com a poluição 
atmosférica causada pelos in-
cêndios florestais e em campos 
em todo o mundo. A fumaça 
pode viajar milhares de qui-
lômetros, com um impacto 
considerável na saúde públi-
ca, incluindo um aumento da 
mortalidade e o agravamento 
de doenças relacionadas com 
o coração e os pulmões. Por 
isso, as nações mais pobres 
têm todo o direito de estarem 
irritadas, porque são elas que 
mais sofrem as consequências 
de uma crise climática que eles 
não provocaram.

A crise climática provo-
cada pela atividade humana 
“abriu as portas do inferno”, 
bem definiu o secretário-geral 
da ONU, António Guterres. 
Secas, inundações, tempera-
turas sufocantes e incêndios 
históricos passaram a ser cada 
vez mais constantes. Estamos 
diante de um momento pode-
roso para mudar o rumo dessa 
história. Não podemos perder 
essa chance.

Portas do inferno estão abertas

O modelo atual 
de governância 
não representa 

mais a 
geopolítica do 

século 21 

Odontologia Acupuntura PsicologiaCasa de Repouso

ONDA! Esta é uma instalação 
artística idealizada pela BA1 
Produções Artísticas que está 
chamando a atenção e “barrando” 
um pouco da correria dos milha-
res de passageiros que trafegam 
diariamente pela Estação Sacomã 
do Metrô e ficam atentos com 
sua presença, logo no saguão de 
entrada, antes das catracas.

“A ideia [de produzir a onda] 
surgiu, no ano passado, em 
um processo criativo muito 
interessante, no qual eu estava 
estudando sobre as ilhas de plás-
tico no pacífico e me veio essa 
inspiração de criar um objeto im-
pactante, uma instalação artística 
que fosse realmente diferenciada 
e trouxesse essa vivência do mar, 
com o oceano, rios e lagos, mas 
de uma forma plástica – visu-
almente – impactante”, contou 
Eduardo Baum, autor da obra e 
diretor criativo da BA1.

Para ele “é extremamente re-
levante” a obra para a população 
se conscientizar sobre sustenta-
bilidade. “A gente coloca uma 
obra impactante, dentro de uma 
área que tem uma circulação de 
pessoas “violenta”, um local 
que as pessoas passam com 
pressa no seu cotidiano, então 
elas estão “anestesiadas” no 
dia a dia e um belo dia vem 
uma obra dessa [a ONDA] que 
impacta, causa um efeito muito 
interessante de reflexão do 
público”, apontou ainda Baum.

“Claro que quando a gente 
fala de sustentabilidade, tem vá-
rios temas além de plástico nos 
rios, mares e oceanos, mas eu 
acho que a ONDA é uma forma 
muito interessante, impactante 
e visualmente muito agradável 
de conscientizar a população”, 
completa o diretor criativo.

“É bonito. Eu achei legal. Eu 

vi esse monte de coisas assim, 
parecendo uma onda, vi que era 
um negócio diferenciado. Achei 
muito legal”, contou Luis, Lu-
cena (34 anos), morador da Vila 
Liviero, que iria utilizar o me-
trô, mas antes teve sua atenção 
centralizada na escultura.

A ideia, de acordo com a BA1, 
é montar um lembrete visual que 
traz uma abordagem lúdica, que 
convida a população a refletir 
sobre o enorme desafio contem-
porâneo que é a reciclagem ade-
quada do lixo, que muitas vezes 
pode se tornar uma arma para a 
saúde, segurança e até mesmo 
bem-estar da população.

Huascar Riery Aguiar Sona-
glia, morador do Ipiranga de 
44 anos, não conseguiu nem 
terminar de descer as escadas 
do metrô e já foi impactado pela 
instalação artística. “Eu achei a 

obra muito interessante, porque 
o artista conseguiu transformar 
todo o resíduo que a sociedade 
“produz” em uma arte, cons-
cientizando que a gente tem que 
fazer o uso adequado da matéria 
prima que temos”, afirmou.

“Eu consegui ter a percepção 
do que o artista quis trazer. É 
uma onda de “lixo”, literal-
mente, vindo na nossa direção 
e a gente quem está produzindo 
isso”, completou Aguilar.

A superfície da obra de arte 
imita o movimento de uma onda 
com uma mistura plástica de 
garrafas, latinhas, embalagens, 
brinquedos abandonados e até 
mesmo placas de vídeo e tecla-
dos de celular. A maioria dos 
objetos utilizados são nas cores 
e tonalidades brancas e azuis.

“O que me chamou a atenção 
foi essa reciclagem que se trans-
formou em várias artes e isso me 
chamou muito a atenção. Achei 
linda. Tirei até uma foto para 
ficar de lembranças”, apontou 
Walkecia Sales. Ainda, segundo 
ela, a mensagem que fica é que 
as pessoas têm que aprender a 
jogar o lixo em locais adequados.

Uma amiga de Gilvania San-
tos de Carvalho, também ouvida 
pela reportagem do Jornal Ipi-
ranga News, perdeu sua casa, na 
Bahia, por conta do acúmulo de

lixos e objetos descartados 
de forma irregular, que acaba-
ram acarretando em uma forte 
enchente na região.

Ao ver a ONDA, Santos se 
sentiu representada. “Eu ache 
interessante para a gente ter mais 
atenção, ser bem “reciclável”, 
amassar, dobrar direitinho e não 
jogar no rio, no córrego, por que 
isso aí causa as enchentes, do-
enças e o que vem acontecendo 
toda vez que chove: alagamen-
tos. Isso é bom para as pessoas 
se conscientizarem”, explicou.

O namorado de Gilvania, já 
pratica, o que todo mundo deve-
ria fazer. “Toda vez que ele vai 
jogar qualquer plástico fora, ele 
tira a tampinha, amassa bem e 
joga separado de qualquer lixo 
comum”, afirma.

A ONDA compõe a progra-
mação da 13ª Virada Sustentá-
vel, em parceria com o Metrô de 
São Paulo, que acontecerá até o 
próximo domingo (24) e ficará 
em exposição na estação até a 
data em questão.

Estação Sacomã ganha onda feita com produtos recicláveis

 
                 de wwSão Paulo começa a vender 
ingressos para desfile das escolar 

Ciclofaixa será implantada 
na Agostinho Gomes

Selvagem estreia neste sábado 
no teatro do Sesc Ipiranga

Já estão à venda os ingressos 
para os desfiles das escolas 
de samba de São Paulo do 
carnaval de 2024. Os inte-
ressados podem comprar as 
entradas nas bilheterias físicas, 
em Pinheiros (Rua Cardeal 
Arcoverde, 2899, segunda a 
sexta, do meio-dia às 18h) e 
na Fábrica do Samba (Avenida 
Dr. Abraão Ribeiro, 505, Barra 
Funda, de segunda a sexta, das 
10h30 às 17h). Também é pos-
sível adquirir o ingresso pelo 
site do Clube do Ingresso. As 
entradas têm valores a partir 
de R$ 90 para os desfiles do 
Grupo Especial. 

Estão disponíveis também 
os ingressos para o setor B 
do sambódromo do Anhembi, 
Camarote Lounge no setor H, 
e o novo espaço no Setor A, o 

Camarote do Esquenta, bem 
perto das baterias e da largada 
das escolas. As arquibancadas, 
que já estavam em pré-venda 
promocional desde junho, 
entram em novo lote, com 
ingressos a partir de R$ 90 
para o Grupo Especial e opção 
de meia-entrada para estudan-
tes, pessoas com deficiência, 
idosos e jovens carentes com 
idade entre 15 e 29 anos. 

Os desfiles serão nos dias 
3, 8, 10 e 11 de fevereiro, e 
no dia 17, as campeãs voltam 
à passarela. A primeira das 
cinco noites de espetáculo, em 
3 de fevereiro, é das escolas de 
samba do grupo de Acesso 2, a 
partir das 20h. Para consultar 
a programação basta acessar 
o site da Liga de São Paulo. 

Cartazes da Companhia de 
Engenharia de Tráfego implan-
tados na Rua Agostinho Gomes 
nas últimas semanas indicam 
que a via deverá ganhar uma 
ciclofaixa. Até o momento, po-
rém, nenhuma máquina ou ser-
viço começou a ser realizado.

De acordo com comerciantes 
da rua, sequer um aviso ou reco-
mendação foi dado a eles. “Sim-
plesmente vieram e colocaram a 
faixa”, comentou um deles.

Outro empreendedor local 
chegou a deduzir que, nem os 
moradores teriam sido avisa-
dos a respeito da implantação 
da Ciclofaixa na Agostinho.

A equipe de reportagem do 
Jornal Ipiranga News entrou 
em contato com a Prefeitura e 
a CET afim de saber quando, 
de fato as obras começariam e 
como funcionará a ciclofaixa, 
mas não obteve retorno até o 
fechamento desta edição.

“Selvagem”, um thriller cô-
mico de Mike Bartlett, onde a 
informação é armadilha e a cer-
teza é traiçoeira, estreia no Sesc 
Ipiranga, neste sábado (23/09). 

A peça narra a história de 
um ex-funcionário do Serviço 
de Inteligência Nacional que 
revela ao mundo o uso corro-
sivo da vigilância em massa 
pelo governo e torna-se o maior 
inimigo do Estado.   

Refugiado num quarto de ho-
tel, imerso numa realidade insóli-
ta, ele é visitado por uma mulher 
e um homem que prometem 

ajudá-lo. Nesse thriller cômico 
de Mike Bartlett, a informação é 
armadilha e a certeza é traiçoeira. 
O que acontece quando você não 
confia em mais nada? 

O espetáculo fica em cartaz 
até 22/10, toda quinta, sexta e 
sábado, às 20h, e aos domingos, 
às 18h. Classificação 14 anos. 

Os ingressos podem ser ad-
quiridos no site (link clicável 
na bio), no aplicativo Creden-
cial Plena ou nas bilheterias 
das unidades.

O Sesc Ipiranga fica na rua 
Bom Pastor 822,

A onda é um alerta ao lixo plástico jogado em nossos oceanos
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Com 47 votos a favor, 5 abs-
tenções e nenhum contra, e um 
ausente, dentre os 53 vereadores 
presentes, de forma presencial 
ou virtualmente, na sessão 
desta terça-feira (19), o agora 
ex-vereador Camilo Cristófaro 
(Avante) foi cassado e não po-
derá mais atuar em seu cargo.

A decisão foi tomada na Câma-
ra dos Vereadores, por conta de 
uma fala racista de Camilo, pro-
ferida em maio do ano passado. 
A maioria dos vereadores, tanto 
de esquerda, quanto de direita, 
foram categóricos em seus votos, 
no combate efetivo ao racismo.

Era necessário que 37 verea-
dores votassem a favor, para que 
Camilo perdesse seu mandato. 
Dez a mais, foram favoráveis à 
perda do cargo de vereador.

Em 3 de maio de 2022, em 
um áudio vazado durante a CPI 
dos  Aplicativos, Cristófaro 

teve um áudio vazado, no qual 
proferiu a seguinte frase: “Eles 
arrumaram e não lavaram a 
calçada. É coisa de preto, né?” 
Camilo foi o primeiro vereador 
a ser cassado, em São Paulo, por 
conta de racismo.

A defesa do ex-vereador teve 
duas horas para proferir sua 
tese. Durante a fala, o advogado, 
Ronaldo Andrade, questionou a 
imparcialidade do julgamento, 
alegando que esta seria, expon-
do que também é contra o ra-
cismo, mas a fala de Cristófaro 
foi colocada fora de contexto, 
foi “infeliz”, mas alegando que 
não houve nenhum dolo e ela 
havia sido proferida a um amigo

seu de 40 anos, por isso não 
deveria ser cassado.

Cristófaro também discursou 
e novamente negou ser racista. 
Exaltado, chegou a chamar de 
mentirosa, Luana Alves, vere-

adora do PSOL, dizendo que 
o partido no qual ela é filiada 
gosta de Luz, câmera e ação. É 
o que o PSOL sabe fazer, disse.

Foi Luana quem interrom-
peu a sessão, em 2022, após a 
fala racista de Camilo, pediu a 
gravação do que ele havia dito, 
levou o processo para a corre-
gedoria, o Decradi (Delegacia 
de Crimes  Raciais e Delitos de 
Intolerância), onde o processo 
ainda está correndo.

Ele também se dirigiu ao cor-
regedor da Câmara de São Paulo 
como mentiroso e covarde.

A decisão da cassação será co-
municada a Justiça Eleitoral e foi 
comemorada por grupos antirra-
cistas que estiveram presentes na 
Câmara. A vaga de Camilo será 
assumida por Adriano Santos, 
ex-PM e segundo suplente do 
PSB, que poderá assumir a vaga 
a partir de amanhã.

“É histórico, porque significa 
a força do movimento negro. 
A força dos que lutam contra o 
racismo todo dia e infelizmente 
estão muito acostumados a 
ver a impunidade, ver racista a 
vontade, então o que a gente viu 
ali [na Câmara] foi uma vitória 
mesmo. Uma vitória coletiva. Eu 
fico muito honrada de poder ser 
parte e porta-voz dessa vitória. 

Eu fico honrada mesmo”, con-
tou a  vereadora Luana Alves, à 
equipe de reportagem do Jornal 
Ipiranga News.

Em relação às falas ditas a ela 
por Cristófaro, ela fez questão de 
dizer que “o vereador fez uma 
defesa com muitos ataques  pes-
soais, falou mentiras, diálogos, 
frases que não existiram, então 
eu que infelizmente, já conhecia 

como funciona o vereador”, disse.
Me controlei ali [durante a 

sessão, quando Camilo proferiu 
palavras a ela], porque eu sabia 
também que ele estava fazendo 
aquela baixaria tentando uma 
resposta minha, porque se eu 
respondesse ele ia conseguir 
atrasar a sessão.

Eu sei que era isso que ele estava 
tentando fazer. Eu sei que é uma 
tática regimental, falar muitos ab-
surdos, para tentar se livrar. Não é 
a primeira vez que ele mente para 
mim”, completou Alves.

Elaine do Quilombo Periféri-
co, também vereadora do PSOL 
e grande liderança no combate 
ao racismo, conversou com a 
reportagem. Emocionada, ela 
ficou muito feliz com a decisão, 
mas destacou: “as pessoas não 
estão felizes porque alguém 
perdeu um mandato. A gente 
tem muito respeito pelos man-
datos legislativos que têm aqui 
nessa casa. As pessoas estão 
felizes porque é um momento 
histórico. Pela primeira vez, um 
parlamentar é  responsabilizado 
por um crime de racismo que 
comete em um espaço como 
esse [Câmara dos Vereadores]”.

“Eu acho que é um recado im-
portante que a gente dá. Espaços 
como este não podem permitir 
que o racismo, que está sim, 

enraizado na sociedade, mas 
que não é invisível, continue 
passando por este espaço como 
se não fosse nada.

Eu acho que vieram muitas 
lutas antes dessa, e esta é parte de 
uma luta muito maior, que é uma 
luta por igualdade racial e é isso 
que a gente está comemorando 
hoje: mais um, dos extensos 
passos, que o movimento negro 

tem conquistado e eleger parla-
mentares para estar neste espaço 
e defender as pautas raciais é 
uma atividade organizada do 
movimento negro, que quer dar 
um basta e  construir uma socie-
dade antirracista e boa para todas 
as pessoas”, aponta ainda Elaine.

“É um grande exemplo para 
o país. Uma grande capital, 
mostrando que o racismo não 

tem espaço. É preciso que todos 
nós pratiquemos isso a todo 
momento. Todos os dias. Uma 
defesa da cidadania e da igual-
dade de todos os seres humanos 
dessa terra. Não é possível con-
vivermos mais com o racismo”, 
afirmou à imprensa o presidente 
da Câmara Milton Leite.

À equipe de reportagem do 
Ipiranga News, ele destacou a 
lição que a cassação de Camilo 
Ceristófaro deixa para a Câmara 
e toda a população em relação 
ao combate ao racismo. “Essa 
casa é uma casa política. Ela 
é sensível à sociedade como 
um todo. Ela não aceita essa 
natureza da prática do racismo, 
que está encubada na socieda-
de e nós precisamos aculturar 
a sociedade de uma maneira 
diferente, que conviva de uma 
forma harmônica, brancos e 
negros, diferentes raças, sexo, 
origem ou aquilo que possa ser.

Então, nós não toleramos isso. 
É importante para essa casa aqui 
dar o exemplo para a sociedade 
que ela não tolera. É uma casa po-
lítica, mas essa casa é um reflexo 
da sociedade. Aqui, nós refleti-
mos o que acontece efetivamente 
na sociedade. Foi espelhado hoje 
no plenário”, pontuou.

P E T  S H O P

Camilo Cristófaro é cassado por racismo

Esse ano estamos comemo-
rando 30 anos que deixou de 
circular pelas ruas da cidade os 
ônibus vermelhos de dois an-
dares. Inspirado no sistema de 
transporte público de Londres, 
o então prefeito Jânio Quadros 
trouxe para a cidade, em 1987, 
os famosos “double-deckers” 
de Londres. A Companhia Mu-
nicipal de Transporte Coletivo 
(CMTC), que gerenciava o 
transporte público, trouxe 11 
ônibus de dois andares para a 
cidade. No ano seguinte, mais 
26 desses vermelhinhos passa-
ram a circular pelas ruas de São 
Paulo e receberam o carinhoso 
apelido de Fofão. Em 1993 foi 
decretado o fracasso da inicia-
tiva os vermelhos deixaram de 
circular na cidade. O transporte 
público em São Paulo sempre 
foi um grande problema.

Ao assumir a prefeitura de 
São Paulo, depois de derrotar 
nas urnas Fernando Henrique 
Cardoso, o prefeito Jânio 
Quadros resolveu dotar São 
Paulo de ônibus de dois an-
dares, pintados de vermelho, 
igual aos que circulavam em 
Londres. A princípio a ideia 
parecia boa, afinal ônibus de 
dois andares podem carregar 
o dobro de passageiros.

Em pouco tempo os ônibus 
encomendados começaram a 
circular e chamavam a atenção 

da população e acabou virando 
atração. Muita gente, inclu-
sive, fazia questão de andar 
no ônibus só para conhecer 
o novo meio de transporte 
e se sentir em “Londres”. 
Questionado por urbanistas e 
especialistas em trânsito, os 
veículos eram defendidos por 
Jânio como uma solução para 
o transporte público.

A questão é que São Paulo 
não é Londres. A cidade não 
é plana, como Londres e nos-
sas ruas, em função da baixa 
qualidade do asfalto tem mais 
buracos do que as crateras da 
Lua. Além disso, as ladeiras 
são uma característica da 
geografia paulistana. Tudo ao 
contrário das ruas londrinas 
que tem um asfalto impecável 
e é uma cidade plana.

Mas Jânio não aceitava a 
derrota e manteve os ônibus 
enquanto era prefeito. Os ôni-
bus não conseguiam andar 
pelas nossas ruas esburacadas, 
e cheias de remendos, e nem 
subir as ladeiras. Quando Jânio 
deixou a prefeitura, o projeto 
que custou uma fortuna aos 
cofres da municipalidade, foi 
abandonado e os ônibus saíram 
de circulação rapidamente. 
Hoje fazem parte da história do 
transporte público de São Paulo 
e do museu do transporte.

Há 30 anos São Paulo 
aposentava os ônibus vermelhos

Vereadora Luana Alves

Durante a votação para cassação do vereador Camilo aconteceu protestos em frente a câmara.

Vereadora Elaine do Quilombo Periférico
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Calor. Animação. Expecta-
tivas. Sorrisos no rosto e uma 
grande fila de moradores de He-
liópolis aguardava, na entrada do 
CEU Heliópolis, para prestigiar 
a 1ª Festa Nordestina da maior 
comunidade de São Paulo, a qual 
aconteceu neste domingo (17).

O show mais esperado do dia 
foi o de Amado Batista, que 
subiu ao palco às 18h30 e se 
apresentou durante duas horas. 
Outros artistas regionais, como 
Dj Andrade, Crystie e Banda 
Francy, também marcaram 
presença no festejo e agitaram a 
galera. Mesmo quem não conse-
guiu ingresso, ficou contagiado 
e animado espiando o show pelo 
lado de fora do CEU.

Presença cativa no evento, 
Buiu do Povo, acompanhado 
da Secretaria de Cultura, Aline 
Torres e membros do Projeto 
Ponte, transitaram e meio à 
multidão da comunidade, que 

possui 70% de seus moradores 
de origem nordestina.

“Foi uma festa muito bonita. 
Maravilhosa. A gente pode olhar 
no rosto das pessoas, principal-
mente àqueles que não têm muito 
acesso, aqui, [em Heliópolis] à 
diversão, entretenimento, pessoas 
de 40, 50, 60 anos, mas também 
jovens, ou seja, a gente conseguiu 
atingir toda faixa etária da nossa 
comunidade, familiares com 
crianças, então foi uma festa mes-
mo, nordestina, festa da família. 
Atendeu às nossas expectativas”, 
contou à equipe de reportagem do 
Jornal Ipiranga News, Buiu.

Ele lamentou que, pelo fato de 
a festa não poder ter acontecido 
na rua, a limitação de pessoas 
foi necessária, mas mesmo 
assim, as expectativas foram 
supridas. “A carinha do povo 
feliz é o que deixa a gente ani-
mado para seguir em frente, ir 
atrás, trazer novos eventos, que 

atinjam toda essa faixa. Nosso 
povo merece”, apontou.

Líder em Heliópolis, Buiu fez 
questão de parabenizar a Secre-
taria de Cultura de SP o Prefeito 
Ricardo Nunes e à gestão do CEU 
Heliópolis. “Secretaria de Cultu-
ra está de parabéns. O Prefeito 
Ricardo Nunes, por nos atender 
e espero que a próxima [festa 
nordestina em Heliópolis] seja 
muito melhor. Parabéns, também, 
a toda gestão do CEU Heliópolis, 
porque a gente não faz nada só, 
faz em equipe”, disse.

Ainda, de acordo com orga-
nizadores do evento, nenhuma 
ocorrência foi registrada durante 
a festa, que foi realizada de forma 
pacífica e tranquila. A 1ª Festa 
Nordestina de Heliópolis aconte-
ceu no CEU Heliópolis e foi reali-
zada pela Prefeitura da Cidade de 
São Paulo, Secretaria Municipal 
de Cultura, Buiu do Povo, Projeto 
Ponte e CEU Heliópolis.

1ª Festa Nordestina é sucesso em Heliópolis
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São Paulo deu mais um passo 
importante para a substituição de 
sua frota de ônibus por veículos 
movidos a energia limpa e apre-
sentou nesta segunda-feira (18) 
os 50 novos ônibus elétricos à 
bateria que irão operar na cidade. 
Com isso, a frota do sistema de 
transporte público municipal 
por ônibus, que conta com 201 
trólebus e 19 movidos a bateria, 
passa a ter 270 veículos elétricos 
em circulação.

A meta do município é che-
gar a 20% da frota de ônibus 
movidos a energia sustentável 
até o fim de 2024. Serão 2.400 
veículos e os números da cidade 
de São Paulo também levarão o 
Brasil aos primeiros postos do 
ranking mundial da eletrificação 
de sua frota de ônibus, atrás ape-
nas da China, e a maior frota de 
ônibus movidos a energia limpa 
da América Latina.

“Existem vários aspectos da 

responsabilidade da cidade com 
as questões climáticas e uma 
delas é a diminuição dos gases 
de efeito estufa. A cidade de São 
Paulo vai se posicionando e dan-
do exemplo para o Brasil e para o 
mundo do que é necessário fazer 
para que possamos ter aquilo, 
que é um compromisso”, afir-
mou o prefeito Ricardo Nunes.

Importante etapa para a des-
carbonização da frota de ônibus 

de São Paulo, a entrega dos 50 
ônibus pelo prefeito Ricardo 
Nunes faz a Prefeitura avançar 
em um dos objetivos da gestão 
municipal para o cumprimen-
to do Programa de Metas da 
Prefeitura 2021-2024 e da Lei 
de Mudanças Climáticas, que 
prevê redução da emissão de 
gás carbônico fóssil em 50% 
até 2028 e erradicação desse 
poluente até 2038.

“Conseguimos ampliar a nossa 
frota de veículos à bateria, che-
gando a 69 veículos, tudo com o 
objetivo de nos tornamos, fora da 
China, o maior polo de mobilidade 
urbana com ônibus movidos a 
energia limpa, graças a todo traba-
lho desenvolvido pela Prefeitura 
de São Paulo”, disse o secretário 
executivo de Transporte e Mobi-
lidade Urbana, Gilmar Miranda.

O investimento em ônibus de 

energia limpa também aumenta 
a sustentabilidade e a proteção ao 
meio ambiente, além de conduzir 
a cidade de São Paulo a um trans-
porte público mais limpo, moder-
no e confortável aos motoristas e 
passageiros, com veículos mais 
silenciosos e menos poluentes.

“Em 2018 votamos um Pro-
jeto de Lei que deu origem à 
descarbonização, controlando 
as emissões de poluentes. Esta 
política não é só a de colocar ôni-
bus, mas de pensar na saúde lá 
na ponta. É investir na qualidade 
de vida das pessoas”, lembrou o 
presidente da Câmara Municipal 
e vereador, Milton Leite. 

Operadoras dos novos ônibus
Dos 50 novos veículos elétricos 

a bateria adquiridos pelas conces-
sionárias que passarão a atender 
a população de São Paulo, 25 são 
da Transwolff, 12 da Transpass, 
12 da Ambiental e 1 da Campo 
Belo. Os modelos irão substituir 

parte de sua frota de ônibus a 
diesel. Com os novos veículos, o 
número de ônibus a bateria mais 
do que triplica. Agora, a cidade 
passa a ter ônibus de tração elé-
trica nas zonas Sul, Leste e Oeste, 
além da região central.

Os ônibus incluídos pelas 
concessionárias são dos modelos 
Básico e Padron. O Básico tem 
capacidade para 69 a 70 pessoas, 
sendo 27 sentados. Já o Padron 
opera com capacidade para 92 a 
93 passageiros, sendo 38 senta-
dos. Ambos possuem área para 
pessoas com deficiência.

Há ainda um ônibus articu-
lado de 18 metros. Os modelos 
são fabricados pela Eletra com 
carroceria Caio e tração elétrica 
WEG, além de veículos com 
chassis Mercedes Benz e Scania, 
fabricados no Brasil. Também foi 
apresentado um veículo portu-
guês, fabricado pela CaetanoBus, 
com tração elétrica Siemens.

São Paulo ganha 50 ônibus elétricos
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Os termômetros podem re-
gistrar recorde na capital pau-
lista com a média histórica de 
37,1ºC, neste sábado (30), de 
acordo com o CGE (Centro de 
Gerenciamento de Emergên-
cias), da Defesa Civil do Esta-
do. A última máxima histórica 
registrada foi em 17 de outubro 
de 2014, quando os termôme-
tros marcaram 37,8ºC, sendo 
recorde absoluto.

Outras cidades do estado 
também podem bater recor-
de de temperatura máxima, 
como é o caso de Araçatuba, 
que em 12 de setembro regis-
trou 37,4ºC, pode chegar aos 
41ºC. Já no dia 13 de setem-
bro, Bauru registrou média 
de 36,9ºC e nesta semana a 
temperatura deve chegar aos 
40ºC. Presidente Prudente, 
também registrou no último 
dia 13, 36,9ºC, sendo que 
ainda nesta semana, os ter-
mômetros devem chegaram 
na casa dos 41ºC.

Para a região do Vale do 
Paraíba, a previsão é de que 
neste final de semana a má-
xima seja de 37°C. Taubaté e 
Guaratinguetá, os termôme-
tros podem atingir 38°C.

Esta onda de calor irá se es-
tabelecer sobre o Estado de São 
Paulo, tornando os dias com 
calor intenso em todas as regi-
ões. Isso decorre da atuação de 
uma forte massa de ar quente e 
seca que incide sobre o Estado, 
juntamente com um sistema 
de alta pressão que deve se 
estabelecer sobre a região, 

caracterizando um bloqueio 
atmosférico, que mantém o 
tempo quente e seco até o final 
da estação do inverno, que se 
encerra neste sábado (23).

Este fenômeno também pro-
porciona a queda significativa 
nos índices de umidade presen-
te no ar, para as Regiões Metro-
politana de São Paulo, Baixada 
Santista, Vale do Paraíba, Vale 
do Ribeira, Região de Itapeva 
e Litoral Norte, Regiões de 
Campinas, Sorocaba, Bauru, 
Araraquara, Presidente Pru-
dente, Marília, Ribeirão Preto, 
Franca, Barretos, Araçatuba e 
São José do Rio Preto.

Na Região Metropolitana da 
Capital, nas Regiões do Vale 
do Paraíba, Litoral Norte e 
Baixada Santista os índices 
de Umidade Relativa do Ar 
devem ficar abaixo de 30%. Já 
para as Regiões de Campinas 
e Sorocaba, no Vale do Ri-
beira e Região de Itapeva, os 
valores de Umidade Relativa 
do Ar podem ficar abaixo de 
25%. Nas Regiões de Ribei-
rão Preto, Franca, Barretos, 
Bauru, Araraquara, Presidente 

Prudente, Marília, Araçatuba 
e São José do Rio Preto os 
índices devem ficar abaixo dos 
20%, atingindo níveis críticos.

Diante deste cenário, reco-
mendamos que todos se hi-
dratem, bebam bastante água 
e se protejam do sol. Evitem 
exercícios físicos ao ar livre 
nos horários mais críticos do 
dia e usem soro nos olhos e 
nariz. Não coloque fogo em 
áreas de vegetação seca e não 
jogue bitucas de cigarro em 
beiras de rodovias, além de 
causar incêndios de grande 
proporção é crime ambiental.

El Niño
O El Niño é um fenômeno 

que se caracteriza pelo aumen-
to da temperatura nas águas do 
Oceano Pacífico Equatorial. 
Na região sudeste do país, ele 
contribui para o aumento das 
temperaturas médias, ou seja, 
favorece a ainda mais a fre-
quência de dias mais quentes.

Como ocorre o El Niño?
O El Niño ocorre especial-

mente por meio do aqueci-

mento das águas do oceano 
Pacífico ao longo da costa 
oeste da América do Sul, 
geralmente ao longo do mês 
de dezembro, em uma frequ-
ência anual inespecífica.

Os estudos mais recentes 
apontam que uma mudança 
brusca nos ventos alísios que 
cortam a região, especialmente 
o enfraquecimento desses ven-
tos, tem gerado um avanço das 
correntes marítimas de água 
quente nas regiões geográfi-
cas do centro-sul do oceano 
Pacífico, culminando assim 
no aumento das temperaturas 
locais das águas oceânicas. Essa 
mudança resulta justamente no 
aquecimento das águas desse 
oceano e, por consequência, 
em mudanças consideráveis 
nas condições das massas de ar, 
correntes marítimas e pressões 
atmosféricas, que por sua vez 
provocam diversas anomalias 
climáticas em diferentes regiões 
do globo, especialmente na sua 
porção tropical, modificando 
assim os regimes de tempera-
turas e precipitações globais.

São Paulo terá temperatura recorde nesta semana

IMÓVEIS

EMPREGOS

CASA E SERVIÇOS

TUDO NEWS

V E N D E M - S E
APARTAMENTOS

M.Velho – 2 dt, sl, coz, banh, 1 Vg, 72m²au, .........Cond. R$ 700,00 -  R$ 385 Mil
Sacomã -      2 dt, sl, coz, banh, 1 Vg, 66m² au, .....Cond.R$ 800,00 – R$ 280 Mil
Jd. Celeste 2 dorms, sl. coz., banh, as...55m2 au..Cond. R$ 615,00 – R$ 250 Mil
V.Monumento – 2 Dt, sl, coz,banh,wc,as,1 vg, 55 m² au... Cond. R$ 630,00   - R$ 450 Mil
Saúde 3 Dt/Suíte;sl, copa, lavab, wc,as, 4vg, 142m2.. Comd.R$1750 - R$1.100 Mil

SOBRADO
Ipiranga – 2 Dt, sl, coz, banh, lavabo, qt, wc, as, 1 vg, 85m²at...........................................R$ 640 Mil
Ipiranga -     2 dt, sl, coz, banh, lavabo, As, 1 Vg – 55m² au – Cond. R$ 200,00 ...........R$ 540 Mil
Vila Moraes - 3 dorms, sl, coz, banh, lavado, 4 vagas..........................................................R$ 540 Mil
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Crepes Deliciosos

Ingredientes: 400 gramas de 
leite; 100 gramas de creme de 
leite batido em ponto de neve; 
3 ovos; 2 colheres (sopa) de 
açúcar; meia colher (chá) de 
sal; 240 gramas de manteiga 
derretida; 100 gramas de amên-
doas picadas. Recheio: Geleia 
de frutas. Preparo: Coloque 
em uma tigela o leite, o creme 
de leite, os ovos, o açúcar e o 
sal. Bata apenas para misturar. 
Acrescente a farinha aos pou-
cos, batendo bem. Deixe re-
pousar durante meia hora. Unte 
levemente uma frigideira e, aos 
poucos, vá derramando a massa 
com uma concha. Antes que a 
massa endureça, polvilhe com 
amêndoas cortadas em lascas 
finas. Frite de um lado, depois 
do outro. Repita a operação até 
que a massa tenha terminado. 
Recheie com a geleia, dobre 
ou enrole a massa como pre-
ferir, mas deixando o lado da 
amêndoa para fora. Coloque os 
crepes em uma travessa. Decore 
com frutas diversas e calda de 
chocolate. Sirva a seguir.  

Peixe de Festa

Ingredientes: Um quilo de filé 
de merluza; meio litro de creme 
de leite fresco; 1 colher (chá) de 

curry; 1 cebola picada bem fina; 
1 colher (chá) de gengibre rala-
do; 1 colher (sopa) de margarina; 
1 colher (sopa) de xerez seco; 
sal e pimenta-do-reino a gosto; 
caldo de legumes; limão em pe-
daços; azeitonas pretas. Preparo: 
Lave e seque os filés. Passe sal 
e pimenta em cada um deles e 
coloque-os numa fôrma refratá-
ria. Cubra com bastante caldo de 
legumes e junte o xerez. Leve ao 
forno quente por 10 a 15 minu-
tos até que estejam cozidos. À 
parte, derreta a margarina, numa 
panela, junte a cebola e o curry e 
cozinhe em fogo baixo por 5 a 6 
minutos. Junte o creme de leite, 
misturando bem. Retire o peixe 
do forno e despeje o molho por 
cima. Polvilhe com o gengibre e 
decore com os pedaços de limão 
e azeitonas pretas.

Mousse de Queijo e Abacaxi

Ingredientes: 2 envelopes 
de gelatina branca, em pó 
(sem sabor); 2 xícaras (chá) 
de abacaxi fresco picadinho; 
3 colheres (sopa) de açúcar; 
2 colheres (sopa) de suco de 
limão; 1 pimentão vermelho 
picadinho; 1 xícara (chá) de 
maionese; 1 xícara (chá) de 
queijo fresco ralado; 1 xí-
cara (chá) de leite. Preparo: 
Coloque a gelatina de molho 

em meia xícara (chá) de água 
fria. Reserve. Leve ao fogo 
o abacaxi com o açúcar e 
o suco de limão, mexendo 
por cinco minutos. Retire do 
fogo, acrescente a gelatina e 
mexa para dissolver. Junte o 

pimentão, a maionese, o quei-
jo e o leite, misturando bem. 
Coloque numa fôrma (média) 
molhada e leve à geladeira por 
3 horas. Desenforme na hora 
de servir. Decore com folhas 
de alface e azeitonas.

BOM APETITE

Os visitantes do Museu de 
Zoologia da USP poderão ver de 
perto uma exposição exclusiva 
sobre peixes elétricos. “A Vida 
Secreta dos Peixes Elétricos” 
é um projeto temático de Co-
operação Internacional entre o 
MZUSP e o National Museum 
of Natural History, Smithsonian 
Institution, intitulado Diversida-
de e Evolução de Gymnotifor-
mes (Teleostei, Ostariophysi).

A exposição foi outorgada 
pela FAPESP tendo como co-
ordenador o professor titular 
da USP Naércio Menezes. Ele 
contou sobre as estratégias com 
o projeto e suas expectativas 
em relação ao público presen-
te, inclusive, as escolas. “Nós 
elaboramos esta exposição, 
para mostrar ao grande público 
o que é que peixe elétrico faz, 
porque, a grande maioria das 
pessoas não tem a menor ideia, 
primeiro do que é o peixe elé-
trico, e segundo, onde e como 
ele produz e utiliza eletricida-
de, então, é um privilégio a 
pessoa ter esse conhecimento”, 
afirma o professor.

Ainda segundo ele, “é quase 
impossível” demonstrar como 
os peixes de fato produzem ele-
tricidade, não só no Brasil, mas 
no mundo inteiro. “Nós leva-

mos uns quatro ou cinco meses 
para arranjar todo o material, 
todos os exemplares”, frisou, 
destacando a colaboração do 
Aquário de São Paulo, que for-
neceu os exemplares para que 
as experiências acontecessem.

“Não apenas com relação ao 
peixe elétrico, mas, todas as 
exposições têm uma finalidade 
maior que é atrair as escolas, 
as pessoas interessadas na 
vida dos peixes e dos outros 
animais, para que tenham as 
primeiras noções do que pode 
servir como carreira, como zo-
ólogo, trabalhando no Museu. 
Essa é a finalidade: educati-
va”, completa Menezes.

A exposição, que é total-
mente acessível para que pes-
soas PCDs também possam 
conhece-la e admirá-la, conta 
também com os pesquisadores 
principais, doutores, Alessio 
Datovo e Carlos David de 
Santana. Participaram ain-
da pesquisadores americanos 
das universidades de Cornell, 
Howard, Academy of Natural 
Sciences of Drexell University, 
além de pesquisadores brasi-
leiros do ICMBIO, Instituto 
Nacional de Pesquisas da Ama-
zônia (INPA), Museu Paraense 
Emílio Goeldi e Campus Uni-

versitário de Bragança (UFPA).
Durante a visitação, o pú-

blico poderá ouvir os choques 
elétricos das Enguias, espécie 
de peixe elétrico conhecido 
também no Brasil como Pora-
quê, através de um fone, dispo-
nibilizado diante a um aquário 
com as espécies. As diversas 
coletas realizadas em rios do 
Suriname e do norte do Brasil 
resultaram em centenas de es-
pécies amostradas de diferentes 
localidades, assim como em 
material para estudos de DNA, 
promovendo um grande incre-
mento às coleções do MZUSP 
e da Smithsonian Institution. 
Estima-se que este esforço 
amostral resultará na descrição 
de cerca de 70 novas espécies, 
ampliando muito a diversidade 
conhecida do grupo.

“Eu estou achando muito 
legal. É a primeira vez que eu 
venho. Sou estudante de biolo-
gia e vim conhecer a área que 
quero estudar no futuro, que 
é a Zoologia. Estou achando 
muito legal, muito interes-
sante, escutar os barulhos das 
energias elétricas é muito legal 
também”, contou Pedro Henri-
que Dias da Silva, de 26 anos. 
Alysson Camilo é da Bahia, 
está em São Paulo e ficou 
encantado ao conhecer a ex-

posição de peixes elétricos no 
Museu de Zoologia junto com 
seu filho, Pedro Antonio. “Eu 
estou fazendo diversas desco-
bertas aqui. Ele está adorando 
[o filho]. É conhecimento. Isso 
deve sempre ser divulgado, 
estimulado. Isso que é impor-
tante. Alegria. Uma satisfação 
imensa vim a São Paulo e ainda 
ter a oportunidade de aprender, 
aqui, ainda mais sobre a nossa 
fauna brasileira”, diz.

“Estou aqui com o Pedro 
Henrique e ele está cheio 
de perguntas que eu não sei 
responder”, brinca, Camilo. 
Aumentar o conhecimento 
sobre os Gymnotiformes con-
tribui para a conservação de 
sua diversidade. O Museu de 
Zoologia da USP, por meio de 
uma parceria entre o Laborató-
rio de Ictiologia, a Divisão de 
Difusão Cultural e o Aquário 
de São Paulo, apresenta A Vida 
Secreta dos Peixes-Elétricos, 
uma imersão na vida destes 
animais emblemáticos.

A exposição ficará no Museu 
de Zoologia até setembro de 
2024, mas poderá durar mais 
tempo. O Museu de Zoologia 
da USP fica na Av. Nazaré, 481 
e fica aberto de quarta- feira 
a domingo, das 10 às 16h30.

Exposição de peixes elétricos

Deliciosos crepes de laranja e abacaxi

A exposição tem recebido centenas de estudantes da região


